

Научная статья
УДК 94(470) «19»
doi:10.37614/2949-1185.2024.3.2.011

ВОЕНИЗАЦИЯ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА В 1920-е ГОДЫ: СПОСОБЫ ОРГАНИЗАЦИИ, ИТОГИ

Елена Александровна Калинина

*Петрозаводский государственный университет, Петрозаводск, Россия,
kalinka46@yandex.ru, <https://orcid.org/0000-0002-8837-3674>*

Аннотация

Военная реформа Вооруженных Сил Советского Союза 1924–1925 годов была направлена на улучшение руководства и совершенствование качества подготовки командного состава, создание новой системы комплектования Вооруженных Сил, организацию стройной системы прохождения воинской службы гражданами страны. Перед физкультурными организациями были поставлены задачи военизации физической культуры и спорта для решения проблемы военно-физической подготовки допризывной молодежи. На основе материалов центральной и региональной периодической печати довоенного периода в статье представлены способы и формы военизации на Европейском Севере Советского Союза. Новизна исследования определяется тем, что в работе впервые анализируются проблемы развития физкультуры и спорта в свете политики военизации в северных регионах страны. Автор доказывает, что в 1920-е годы данное направление находилось на начальной стадии своего развития, ограничиваясь агитацией и пропагандой среди населения, а также проведением показательных спортивных соревнований по отдельным видам спорта.

Ключевые слова:

физическая культура, спорт, военизация, Осоавиахим, Совет физической культуры, профсоюзы, спортивные соревнования

Для цитирования:

Калинина Е. А. Военизация физической культуры и спорта в 1920-е годы: способы организации, итоги // Труды Кольского научного центра РАН. Серия: Естественные и гуманитарные науки. 2024. Т. 3, № 2. С. 116–121. doi:10.37614/2949-1185.2024.3.2.011.

Original article

MILITARIZATION OF PHYSICAL CULTURE AND SPORTS IN THE 1920s: METHODS OF ORGANIZATION AND RESULTS

Elena A. Kalinina

*Petrozavodsk State University, Petrozavodsk, Russia, kalinka46@yandex,
<https://orcid.org/0000-0002-8837-3674>*

Abstract

The military reform of the Armed Forces of the Soviet Union in 1924–1925 was aimed at improving leadership and improving the quality of training of command personnel, creating a new system for recruiting the Armed Forces, and organizing a coherent system for military service by the country's citizens. Physical education organizations were tasked with militarizing physical culture and sports and solving the problem of military physical training of pre-conscription youth. Based on materials from the central and regional periodicals of the pre-war period, the article presents the methods and forms of militarization in the European North of the Soviet Union. The novelty of the study is determined by the fact that the work is the first to analyze the problems of the development of physical education and sports in the light of the policy of militarization in the northern regions of the country. The author proves that in the 1920s this direction was at the initial stage of its development, limited to agitation and propaganda among the population and holding demonstration sports competitions in certain sports.

Keywords:

physical culture, sports, militarization, Osoviakhim, Council of Physical Culture, trade unions, sports competitions

For citation:

Kalinina E. A. Militarization of physical culture and sports in the 1920s: Methods of organization and results. *Transactions of the Kola Science Centre of RAS. Series: Natural Sciences and Humanities*, 2024, Vol. 3, No. 2, pp. 116–121. doi:10.37614/2949-1185.2024.3.2.011.

Военная реформа 1924–1925 годов предполагала мероприятия по перестройке Вооруженных Сил Советского Союза. Реформаторы отводили большое значение военно-физической подготовке молодежи допризывного возраста и пропаганде военных знаний среди трудящихся. Предполагалось, что регулярные физические упражнения повысят физические способности (силу, ловкость, быстроту, выносливость и др.) будущих бойцов Красной армии. Особое внимание уделялось ликвидации безграмотности, политической подготовке и знакомству с основами военных знаний. Исследователь советской военной истории В. В. Жарков указал, что после окончания Гражданской войны призывники и допризывная молодежь вносили ряд проблем при проведении призывной кампании. В резолюции Реввоенсовета СССР о ходе призыва 1923 года говорилось: «Прибывшие 10–11 мая красноармейцы-переменники для отбывания трехмесячных сборов находятся в плохом физическом состоянии (70 % пришедших из сел совершенно истощены). Отдельные красноармейцы 30 километров от села до лагерей едва могли пройти в течение трех дней» [1: 195].

Данная тема достаточно хорошо изучена в исторической литературе. Исследователями подробно рассмотрены вопросы организации и проведения военной реформы 1924–1925 годов с точки зрения военной истории Советского Союза [1; 2]. Современными авторами исследована также и политика военизации в области физической культуры и спорта как в целом по стране [3], так и по отдельным регионам [4]. Следует заметить, что в настоящее время нет работ по истории введения военизации в данную сферу в регионах Европейского Севера СССР. Целью данной статьи является изучение способов и форм внедрения военного направления в 1920-е годы в Карелии, Вологодской и Мурманской областях.

Такое положение дел активизировало введение элементов «военизации» в сфере физической культуры и усилило внимание к тем видам спорта, которые были важны в современной войне, — стрелковый, конный спорт, фехтование, борьба и др. Инициаторы реформы предполагали проводить физическую подготовку мужского населения, начиная со школьного возраста. Одновременно с общим физическим развитием молодежь должна была осваивать военное дело. Как отметил в своей заметке в газете «Красная Карелия» корреспондент Нидолов: «Спортивные организации этим самым помогут Советскому правительству создать боеспособную, физически развитую многомиллионную армию рабочих и крестьян, которая потребуется в случае войны»¹.

В центральной периодической печати публиковались статьи о необходимости введения военных элементов в физическую культуру. Например, в легкую атлетику (в многоборье) следовало включить стипл-чез, бег по полевому городку с преодолением ряда препятствий, перешагивание, эстафету с переноской груза, метание гранаты в цель, бег в противогазах по пересеченной местности. В плавании — передвижение по воде в одежде с оружием и с конем, переправы через реку на плотках, бревнах, поплавах. Важная роль отводилась проведению военизированных игр на местности².

Что было сделано на Европейском Севере СССР в направлении «военизации» в сфере физической культуры и спорта в 1920-е годы? Особая роль в деле военизации отводилась региональным Советам физической культуры, профсоюзам и Осоавиахиму. Эти организации должны были принять меры к распространению военных знаний, вовлечению широких масс рабочих и крестьян в физкультурное движение, развитию спортивных кружков, обустройству стрелковых тиров. В 1927 году повсеместно прошли региональные съезды профсоюзов, на которых рассматривались проблемы военизации населения. Например, на VI Всекарельском съезде профсоюзов в сентябре 1927 года было подчеркнуто, что в настоящее время особое внимание должно быть обращено «на внесение в работу физкультурных кружков элементов военных знаний, навыков и начал общественно-политического воспитания... Необходимо всемерно развивать работу по постройке как союзных, так и межсоюзных спортзалов, спортплощадок, водных и лыжных станции и т. д.»³.

Областные, республиканские Главные Советы физической культуры настоятельно рекомендовали всем спортивным организациям развивать стрелковый, конный спорт, фехтование, самооборону без оружия, борьбе джиу-джитсу⁴. Руководителям спортивных кружков предлагалось включить в отдельные виды спорта ряд военно-прикладных видов. Однако относительно практических дел в военизации населения было сделано немного.

Одной из форм организации работы, направленной на военизацию физической культуры и спорта, явились «Недели спорта». Такие мероприятия проходили по всему Советскому Союзу в 1927 и 1928 годах. По официальным рекомендациям из центра каждый регион составлял индивидуальные программы их проведения.

В Карелии «Неделю обороны» провели с 10 по 17 июля 1927 года. Ниже представлен Календарь проведения «Недели обороны» в г. Петрозаводске.

Календарь проведения «Недели обороны» в г. Петрозаводске 10–17 июля 1927 г.⁵

10 июля

- легкая атлетика (бег на дистанции 60 и 100 м, метание гранаты, прыжки в высоту);
- плавание вольным стилем;
- футбол между командами Первой сборной и Второй сборной г. Петрозаводска;
- стрельба в тире.

11 июля

- парад физкультурников под духовой оркестр;
- открытие стрелкового тира;
- парад велосипедистов и мотоциклистов;
- показательная стрельба в тире;
- метание диска и прыжки в длину с разбега;
- конно-показательные состязания;
- футбол между командами «Совторгслужащих» и «Железнодорожников»;
- баскетбол между командами «Профклуба» и «Просвещенцев».

12 июля

- парад красноармейцев;
- митинг;
- парад участников химических курсов в противогазах;
- показательные химические действия;
- соревнования по легкой атлетике для красноармейцев;
- футбол между командами красноармейцев и пограничников.

13 июля

- игра в рюхи (городки) между командами Онегзавода, Комитета профсоюзов и красноармейцев;
- велосипедные соревнования.

14, 15, 16 июля — футбольные матчи и футбольные эстафеты (выбивание на дальность мяча защитой, обводка мяча вокруг колышек и удар по защищенным воротам, вбрасывание мяча на дальность полузащитой).

17 июля

- бег на дистанцию 7120 м вокруг города;
- стрелковые соревнования в тире.

Важно отметить, что такие масштабные мероприятия были организованы только в Петрозаводске. На местах «Недели обороны» прошли более скромно. Например, в Пудожье 12 июля 1927 года состоялось праздничное шествие физкультурников, митинг и соревнования по стрельбе в новом тире, устроенном в городском клубе, для женщин в этот день открыли военно-санитарный кружок. Стрелковые состязания привлекли много участников и зрителей, однако мишени для стрельбы были сделаны «непрочно и в первый день выбыли из строя с такими повреждениями, что надо было их заново ремонтировать»⁶. В Сороке и Кемии провели пешие походы с тактическими военизированными занятиями с имитацией боевых действий.

В организации «Недели обороны» в Мурманске в 1927 и 1928 годах активную позицию занял окружной совет Осовиахима. В эти дни повсеместно проводился сбор денежных средств в фонд массовой работы Осовиахима, велась запись в кружки военных знаний. Газета «Полярная правда»

ежедневно освещала ход проведения Недели, публиковала списки жителей г. Мурманска, вступивших в Осовиахим, сведения о выплате ими членских взносов. В учебных заведениях военнослужащие читали лекции на тему «Усиление связи Красной армии и флота», проводили стрелковые соревнования.

Ярким событием в мурманских «Неделях обороны» явились военные походы с проведением тактической игры на местности. В них участвовали городские жители, допризывники, красноармейцы и моряки. В июле 1928 года было организовано два таких похода. В первом походе между «красными» и «синими» разыгрывался бой в окрестностях Мурманска. По плану «красные» должны были «взять с боем Колу и вернуться в Мурманск»⁷. Во втором походе был организован бой «красных» и «синих» «с высадкой морского десанта в 5 км севернее Мурманска»⁸. Примечательно, что в обеих играх победу одержали «красные», а после их окончания между участниками проводились товарищеские встречи по футболу.

В Вологде «Недели обороны» проводились в течение июля. Этому событию областная газета «Красный Север» уделяла большое внимание. Ежедневно на страницах этого периодического издания публиковались агитационные материалы о «смычке» Красной армии и народа, об организации сбора средств в фонд Осовиахима, о создании «тысячи» военно-оборонных кружков в крае, о повсеместном распространении военной литературы и т. д.⁹. Вологодскими железнодорожниками был организован агит-вагон Осовиахима, который с 14 по 28 июля прошел по маршруту от Вологды до железнодорожной станции Пундуга. Во время продвижения на остановках для местного населения проводились агитационные беседы и соревнования по стрельбе в передвижном тире¹⁰.

В программе Недели были заявлены массовые народные гуляния, соревнования красноармейцев и железнодорожников по легкой атлетике и стрелковому спорту, проведение субботников по обустройству спортивных площадок и стрелковых тиров. Особое внимание горожан уделялось военно-тактическим играм у с. Кавырино и организации переправы из понтонных мостов через реку в центре Вологды у Соборной горки¹¹.

«Недели обороны» в дальнейшем не были продолжены. В 1929 году попытки их проведения ограничились публикацией агитационных объявлений в республиканской периодической печати. Провести конкретные мероприятия не удалось.

Необходимо отметить, что в 1920-е годы предпринимались лишь отдельные попытки развития стрелкового, конного спорта, фехтования и борьбы без оружия. Конные соревнования организовывались в Вологодской области и Карелии. В Вологде их ежегодно проводили в течение трех лет (1924–1926 годы). В сентябре 1924 года в состязаниях «на резвость» и по «перевозке тяжести» участвовало 23 лошади (из них 10 — крестьянских)¹², в феврале 1925 года — 28 лошадей (из них 15 — крестьянских), в феврале 1926 года — 37 лошадей (из них 26 — крестьянских). Несомненно, призовой фонд соревнований, состоящий из орудий сельскохозяйственного производства (веялок, плугов, сеялок) и неплохого денежного поощрения, привлекал крестьянское население.

В Петрозаводске единственные конные соревнования прошли в марте 1924 года. В них приняли участие лошади из крестьянских хозяйств, совершенно не приспособленные для участия в конкурсах «на резвость». В газете «Красная Карелия» о результатах этих соревнований появилась критическая заметка: «Ну и племенные! Иронически заявляет другой... В прежние времена таких племенных таскали за хвост на задворки. На этих племенных только простолюдинов возить! Круг для бега не годится. На поле состязания выступило до 20 лошадей. В большинстве крестьянские лошадки — финки... Из местных, однако, не было ни одной с настоящей рысью. Расстояние в одну версту в среднем лошадьми покрывалось в 2 мин 30 сек...»¹³.

В этот период в региональной периодической печати стали появляться агитационные статьи о необходимости военизации физической культуры¹⁴, о способах подготовки бойцов Красной армии. Корреспонденты газеты «Красная Карелия» в своих статьях давали советы о том, как могут помочь в военной подготовке летние и зимние виды спорта. «Настоящий боец должен уметь передвигаться самыми различными способами шагом, бегом, ползком, зимой на лыжах... быть метким». Лучше всего в этом помогут гимнастика, игры, спорт», — отметил В. Стариков¹⁵. «Лыжи нужны на войне, — писал

А Тарасов. — Необходимо развивать интерес в массах к лыжам, разъяснять наглядность лыж не только для развития, но и для легкого и быстрого передвижения... Лыжи нужны сельскому почтальону, милиционеру, крестьянину, железнодорожному линейному рабочему, рабочему, живущему вдали от завода»¹⁶.

Постановление Президиума ВЦИК от 13 февраля 1928 года требовало усилить работу по боевой физической подготовке трудящихся, обратить особое внимание на всемерное развитие стрелкового и лыжного спорта. В октябре 1929 года был издан приказ Реввоенсовета СССР. В нем работа по постановке физического воспитания в армии и на флоте была признана недостаточной. Укрепление боевой мощи РККА напрямую связывалось с повышением уровня ее физической подготовки. Признавалось «необходимым включить методы физической тренировки во всю систему тренировки и обучения войск, они должны были содействовать лучшему и массовому овладению такими воинскими 125 специальностями, как «сапер, пулеметчик, водолаз, минер»¹⁷.

Таким образом, военизация физической культуры и спорта в 1925–1929 годы только делала свои первые шаги. Как правило, основные мероприятия были направлены на агитацию и пропаганду военных знаний и необходимость военно-физической подготовки допризывников. Советы физической культуры, профсоюзные организации Осоавиахим агитировали граждан заниматься физическими упражнениями, становиться членами спортивных кружков, принимать участие в соревнованиях, военно-тактических играх, осваивать военную науку. Повсеместно шло устройство «военных уголков», организация передвижных библиотек с военной литературой, среди населения распространялись брошюры и листовки с военной тематикой и призывами стать членами Осоавиахима и других военных организаций. Спортивная деятельность была эпизодической. Как правило, показательные соревнования проводились среди военнослужащих по двум видам спорта (легкая атлетика и стрелковый спорт) без введения военизированных элементов. Другие виды, рекомендованные Советами физической культуры (фехтование, борьба и др.), не получили своего развития. Несомненно, отсутствие регулярного учебно-тренировочного процесса не могло повысить физическую подготовленность допризывной молодежи, которая оставалась по-прежнему на низком уровне. Действительное усиление военного направления в сфере физической культуры и спорта произошло с сентября 1929 года после Постановления ЦК «О физической культуре», начавшего перестройку всей системы физкультуры в направлении ее подчинения нуждам подготовки граждан к обороне страны.

Примечания

¹ Нидолов. О военизации // Красная Карелия. 1926. 2 июня.

² Пора начать готовиться // Красный спорт. 1927. 12 июня.

³ О физкультуре // Резолюции VI Всекарельского съезда профессиональных союзов. Петрозаводск, 26–31 сентября 1927 г. Петрозаводск, 1927. С. 29–30.

⁴ Голь. Задачи физкультурников // Красная Карелия. 1927. 1 июля; Стрелков. Надо развивать стрелковый спорт // Красная Карелия. 1927. 1 июля; Энвальд. Как метко стрелять из винтовки // Красная Карелия. 1927. 10 августа.

⁵ План-календарь проведения «Недели обороны» // Красная Карелия. 1927. 8, 9 июля.

⁶ Неделя обороны в Пудожье // Красная Карелия. 1927. 27 июля.

⁷ Наш первый военный поход // Полярная правда. 1928. 3 июля. С. 2.

⁸ Архипчиков К. Мурманцы в походе // Полярная правда. 1928. 26 июля. С. 2.

⁹ Усилить подготовку к Неделе обороны // Красный Север. 1928. 3 июля.

¹⁰ Агит-вагон Осоавиахима // Красный Север. 1928. 13 июля.

¹¹ Тактические учения сводного полка «Осоавиахима» с частями военного гарнизона // Красный Север. 1928. 14 июля.

¹² Конские состязания в Спасском-Куркине // Красный Север. 1924. 12 сентября; Результаты конских испытаний на резвость // Красный Север. 1925. 11 февраля; Результаты конских испытаний // Красный Север. 1926. 5 февраля.

¹³ Конские состязания в Петрозаводске // Красная Карелия. 1924. 20 марта.

- ¹⁴ Кивьякас А. Спорт в Красной армии // Красная Карелия. 1927. 24 июля; Стрелков. Надо развивать стрелковый спорт // Красная Карелия. 1927. 1 июля.
¹⁵ Стариков В. Спорт-работу необходимо связать с военизацией // Красная Карелия. 1927. 30 апреля.
¹⁶ Тарасов А. Даешь лыжи! // Красная Карелия. 1927. 19 ноября.
¹⁷ Из приказа Революционного Военного Совета от 31 октября 1929 года // Физкультура и спорт. 1929. 16 ноября.

Список источников

1. Жарков В. В. Реформирование Красной армии в 1920-е годы // Ярославский педагогический вестник. 2009. № 2 (59). С. 192–202.
2. Мухин В. Б. Военная реформа 1924–1928 гг. в СССР // Вестник Тверского государственного университета. Серия: история. 2022. № 1 (61). С. 28–43.
3. Ульянова С. Б., Крепкая Т. Н. Милитаризация массового спорта в СССР в 1920–1930-е годы // Вопросы истории. 2019. № 12–3. С. 281–287.
4. Сарычева Т. В. Организация военно-физкультурной деятельности в Западной Сибири на этапе становления Советской власти (Томская губерния, начало 1920-х гг.) // Физическая культура: воспитание, образование, тренировка. 2012. № 6. С. 19–21.

References

1. Zharkov V. V. Reformirovanie Krasnoj Armii v 1920-e gody [Reform of the Red Army in the 1920s]. *Yaroslavskij pedagogicheskij vestnik* [Yaroslavl Pedagogical Bulletin], 2009, no. 2 (59), pp. 192–202. (In Russ.).
2. Muhin V. B. Voennaya reforma 1924–1928 gg. v SSSR [Military reform 1924–1928 in the USSR]. *Vestnik tverskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya: istoriya* [Bulletin of Tver State University. Series: history], 2022, no. 1 (61), pp. 28–43. (In Russ.).
3. Ulyanova S. B., Krepkaya T. N. Militarizaciya massovogo sporta v SSSR v 1920–1930-e gody [Militarization of mass sports in the USSR in the 1920s–1930s]. *Voprosy istorii* [Questions of History], 2019, no. 12–3, pp. 281–287. (In Russ.).
4. Sarycheva T. V. Organizaciya voenno-fizkul'turnoj deyatel'nosti v Zapadnoj Sibiri na etape stanovleniya Sovetskoj vlasti (Tomskaya guberniya, nachalo 1920-h gg.) [Organization of military-physical training activities in Western Siberia at the stage of formation of Soviet power (Tomsk province, early 1920s)]. *Fizicheskaya kul'tura: vospitanie, obrazovanie, trenirovka* [Physical culture: upbringing, education, training], 2012, no. 6, pp. 19–21. (In Russ.).

Информация об авторе

Е. А. Калинина — доктор исторических наук, профессор кафедры теории и методики физического воспитания.

Information about the author

E. A. Kalinina — Doctor of Historical Sciences, Professor of the Department of Theory and Methods of Physical Education, Institute of Physical Culture, Sports and Tourism.

Статья поступила в редакцию 01.04.2024; одобрена после рецензирования 10.04.2024; принята к публикации 16.04.2024.
The article was submitted 01.04.2024; approved after reviewing 10.04.2024; accepted for publication 16.04.2024.